

William de Jesús López Sánchez

Sergio Jiménez Ruiz

ENSAYO

Antropología médica I

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado:** 1°

**Grupo:** “A”

## INTRODUCCIÓN

El siguiente ensayo se realiza con la finalidad de dar a conocer más sobre el tema de perfiles patológicos, el cual es de suma importancia ya que en el ámbito médico, lo vemos reflejado a diario entre el alcance individual, familiar y social. Por tanto es importante que se tenga en mente esto siempre en la interacción médico–paciente ya que mediante este aprendizaje lograremos identificar de una manera mucho más eficaz los problemas que se presenten. De igual forma es necesario conocer las enfermedades más frecuentes y estilos de vida en la sociedad donde habitamos ya que así podremos también conocer los tratamientos y diagnósticos que se dan ante tales enfermedades que se mencionaran en este ensayo.

## PERFILES PATOLÓGICOS

Durante años atrás se estudió el término de epidemiología sociocultural el cual dio inicio a un nuevo enfoque médico y este se utiliza hoy en día para estudiar los síndromes de filiación cultural que son atendidos por médicos tradicionales en distintos lugares del país. Las investigaciones fueron dadas por médicos entre ellos destaca Hernández quien baso su investigación en un método cualitativo y con muestra homogéneas quien también afirma que la epidemiología sociocultural proporciona un camino alternativo para analizar dichos malestares; esto se refiere a que en la sociedad se encuentran grandes culturas que destacan enfermedades y tratamientos tradicionales el cual son atendidos o tratados por médicos tradicionales, y el tratamiento no requiere de fármacos, sino de plantas medicinales, objetos etc. Tal es que dentro de estas investigaciones se han encontrado en las diferentes culturas sociales las siguientes enfermedades que son las que más destacan: el mal de ojo, empacho, aire, caída de mollera, susto, envidia, embrujo, sangre con toxinas, etika, algodoncillo, púrpura, niños enlechados y aquiztle. Cada enfermedad mencionada posee sus propios signos y síntomas, el huésped, su agente, así como su medio ambiente tal es que los médicos tradicionales, curanderos, parteras o chamanes, logran identificarlos de manera eficaz y así mismo logran tratarlos y hasta curarlos mediante sus propios métodos de sanación. Es importante tener en cuenta el “síndrome de filiación cultural” el cual ha sido de gran ayuda para identificar los perfiles epidemiológicos socioculturales dentro de los análisis; al igual la antropología ha sido de gran ayuda para identificar y analizar las diferentes cosmovisiones que se encuentran dentro de las sociedades para así poder proporcionar de igual forma un método de tratamiento o ya sea un concepto medico entendible que servirá de gran ayuda ante la relación del médico-paciente; tomando en cuenta estos aspectos antropológicos de tal relación, cabe mencionar que esto también ha llevado una investigación y evolución tras los años, esto a través de investigaciones por antropólogos como Pedro Laín Entralgo. Se menciona que esta relación médico-paciente se trata de una relación rica y compleja que influye en el curso de la enfermedad, en la eficacia del tratamiento y por si misma obtiene un valor curativo; tal es que con el paso de los años esto ha conllevado a transformaciones sociales y culturales entre las sociedades, como por ejemplo, en las civilizaciones antiguas se ha investigado que las enfermedades se consideraban como una maldición o castigo de los dioses ante un pecado, y dichas enfermedades eran asistidas por magos o brujos pero el tratamiento no era tan ético ya que se trataba a través del sufrimiento de la persona enferma, haciendo pagar tales pecados y esto incluso llevaba a las personas a la muerte. Durante los

siglos XVIII ya era tomada en cuenta una mejor atención hacia las personas enfermas y comenzó a llevarse a cabo la relación médico-paciente, y acá también se da lugar a el Carpus hippocraticum que fue donde se comienza a estudiar más a fondo las enfermedades y a dar una enseñanza de la medicina. Filósofos como Aristóteles y Platón apoyaron a la relación médico-paciente el cual mencionan que es la base para la curación del enfermo y por tanto se tiene que llevar en práctica.

De igual forma como se menciona es importante la práctica clínica, con lo que respecta la antropología, porque igual forma Pedro Laín Entralgo menciona que las condicionantes de diversidad, complejidad y conflictividad de las relaciones interpersonales; esto fue principalmente lo que condujo la teoría y la practica en el entorno profesional. Por tanto es necesario que el médico o profesionista tenga en cuenta un punto de vista filosófico entre el “yo” y “nosotros”, ya que a partir de esto entramos en consideración del prójimo, vemos por él y actuamos por él poniéndonos en consideración ante la situación. Podemos decir que es importante ser un buen samaritano ya que siéndolo logramos una solidaridad amorosa y conmovida, así mismo una compasión ante las personas que nos rodean y de igual forma nos ayuda a entrar en una cosmovisión en donde entenderemos mucho mejor a las demás personas o al paciente logrando así su mejoría más rápidamente. Cabe mencionar que en el encuentro de la proximidad ambos afectan velando por el bien del otro o bien despertando el lado humano o prójimo del otro. Podemos decir que el dicho “trata a los demás como quieres ser tratado” es un acto de proximidad, ya que da un claro ejemplo de tratar a todos por igual sin importar su estado, etnia o cosmovisión.

En cuanto respecta de igual forma existen procesos que son importantes tomar en cuenta para un análisis en las familias y sus principales problemas entre estas mismas familias, el cual estos procesos se caracterizan por ser bioculturales. Fishman menciona que la familia como institución, es la fuente de relaciones más duraderas y el primer sustento social del individuo es la constancia con mayores recursos para producir cambios; por tanto conociendo esto es importante mencionar que las relaciones familiares son la base de todo buen sistema para su crecimiento y desarrollo, al hablar de desarrollo familiar podemos identificar una formación de familias el cual se pueden dividir en: formación de la pareja, la pareja con hijos pequeños, la pareja con hijos de edad escolar y/o adolescentes y la familia con hijos adultos; el cual cada familia se caracteriza por si misma cumpliendo etapas que requieren de reglas de interacción, desde el interior o exterior del sistema. En las relaciones familiares es importante evaluar que exista una autoridad, afecto, interacción, emociones, sentimientos y prestigios, para que en

estas se cumplan un buen desarrollo. Si bien, es necesario entre las familias tener una forma de interacción, y para lograr esto es necesario establecer límites el cual pueden ser claros, difusos o rígidos; esto con la intención de mantener a las familias unidad y con un buen desarrollo de sistema, al igual que también se debe establecer una centralidad, periferia y alianza para llevar a cabo esto con el mayor éxito posible. Cada familia cuenta con su propia cosmovisión, y al interactuar con ellas es importante reconocer las creencias de cada familia y con todos estos puntos ya antes mencionados, se lograra tener una mejor conexión entre médico-paciente y así mismo que el paciente obtenga salud. Existen familias con mujeres embarazadas el cual en muchas ocasiones estas son atendidas por parteras o curanderos y es importante ver por cada una de estas, ya que en ocasiones suelen recurrir a las unidades médicas y acá es donde se brindara una atención digna viendo al prójimo y respetando toda ideología y cosmovisión de estas mismas para que se logre una mayor salud para ellas. Pero así mismo no todos los procesos biológicos propios de un sujeto, juegan el mismo papel en el terreno de lo social y lo cultura. Por lo tanto debemos entender a los procesos bioculturales como aquellos relacionados a la morfología y la fisiología humanas, que son modificados por la cultura, sea por lo que respecta a su forma de expresión, como a la interpretación que de ellos hace alguna sociedad.

## CONCLUSIÓN

Es necesario e importante tener en cuenta en la vida social como profesional los distintos puntos que se reflejan en los perfiles patológicos porque de tal manera se logra una mejor salud para la sociedad.

Como profesionales de la salud es necesario evaluarnos a nosotros mismos y ver más hacia los demás en aspectos de la antropología médica para que cada perfil patológico que se menciona se lleve a cabo correctamente,

Así también podemos decir que la antropología nace del humanismo porque de tal forma que el medico se preocupa por sí mismo también se preocupara por su entorno, lo que hace más fuerte la projjimidad.

Como consecuencia de lo expuesto al no llevarse esta base de la antropología de una manera profesional que abarque la ética, el culturalismo y la cosmovisión de los individuos podríamos afectar el entorno de las familias o del paciente teniendo un fracaso en la salud del mismo

## Bibliografía

- Iturbide Pardiñas, I. A. (s/f). Enfermedades tradicionales: culturales. *UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO, FACULTAD DE MEDICINA, ANTROPOLOGÍA MÉDICA*, (pág. 44). Recuperado el 29 de noviembre de 2021, de [http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768\\_1.pdf?sequence=1](http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1)
- Urióstegui Flores, A. (2015). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. *Rev. salud pública.*, 12. Recuperado el 29 de noviembre de 2021, de <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>
- Ortiz, F. (2005). Aspectos histórico-antropológicos de la relación médico-paciente. *Grupo de Habilidades en Salud Mental de la SEMG*, 6. Recuperado el 05 de diciembre de 2021, de [http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)
- Holguín, A., & Fiorino, V. M. (2015). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *Orbis ISSN 1856-1594*, 15. Recuperado el 12 de diciembre de 2021, de <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>
- Montalvo Reyna, J., Espinosa Salcido, M. R., & Pérez Arredondo, A. (2013). Alternativas en Psicología. *Periódicos Electrónicos en Psicología*. Recuperado el 27 de diciembre de 2021, de [http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1405-339X2013000100007](http://pepsic.bvsalud.org/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-339X2013000100007)
- Villalobos, H. (s/f). Procesos bioculturales en México: embarazo/parto/puerperio, sexualidad y muerte. *SERVICIOS DE SALUD CON CALIDAD INTERCULTURAL EN PUEBLOS AMERINDIOS (YOLPAHTLI)*. recuperado el 05 de enero de 2022, de <http://bvspers.paho.org/texcom/cd048358/procesos.pdf>